

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.594

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 8 de Julio 1932

Barcelonesas

Nota semanal

«Siéntate a la puerta de tu casa, y verás pasar el cadáver de tu enemigo». Así reza el viejo y conocido proverbio árabe, y a fe que acaso nunca mejor aplicado que a los hombres que en Barcelona militamos en las filas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

Sentados en la puerta de nuestra casa, laborando por la propaganda de nuestras ideas y pagando con el desdén la serie de infamias y calumnias que nuestros enemigos de toda laya han vertido y vierten contra nosotros, por cierto con muy escaso gusto y ninguna variedad en los pretextos, hemos visto aparecer un fúnebre cortejo.

Numerosa y distinguida concurrencia. En lugar preferente se ven al Pistolerismo y a la Irresponsabilidad del brazo, en fraternal camaradería. No muy lejos se advierten los compungidos gestos de la Desesperación y del Hambre, compañeros inseparables de quien llevan a enterrar.

No es para menos la cosa. Ha fallecido, ignoramos si con bendición apostólica, la Confederación Nacional del Trabajo. No importa que todavía subsistan grupos y grupitos que pretendan acogerse al nombre, un tiempo temido y poderoso, de la Confederación Nacional del Trabajo; no significa nada que ese grupo de irresponsables en el mejor de los casos, que milita en eso que llaman la F. A. I., se obstine en explotar un nombre para ver de controlar la actuación sindical de los obreros... Todo inútil; la Confederación Nacional del Trabajo ha muerto, y por muchos esfuerzos que hagan para contener su descomposición, no lograrán nada práctico los que en dicho organismo lograron satisfacer la suprema aspiración de su vida de luchadores: la de vivir sin trabajar.

Dos causas han contribuido muy principalmente a provocar tan notable acontecimiento. El fracaso, mejor diríamos el desastre, de los conatos revolucionarios de Sevilla, en los que iba empeñado todo el falso y aparente prestigio revolucionario de la Confederación Nacional del Trabajo, y la aparición de un manifiesto en Barcelona, ya conocido en toda España por conducto de la prensa, en el cual un grupo de militantes, de aquellos a quienes pudiéramos llamar la vieja guardia del sindicalismo revolucionario, ha hecho pública su disconformidad con la Confederación y reconocen implícitamente en todo el manifiesto, y muy explícitamente en algunos párrafos del mismo, que el apoliticismo de la clase trabajadora ha sido una farsa elevada a la categoría de punto doctrinal para justificar los trapicheos y componendas de los elementos directores. Afirman además que sólo con un programa como el nuestro, que sólo con una política socialista, es posible llevar al obrero por cauces de mejora y de progreso.

La importancia de estas afirmaciones estriba en que las hacen elementos que hasta no hace demasiado tiempo eran lo más destacado del sindicalismo barcelonés, y de lo mejor, culturalmente hablando, de la capacidad sindicalista, y que no vacilan además en poner su firma al pie del manifiesto.

La emoción que este manifiesto ha provocado en los medios sindicalistas, la contestación, carente de argumentos, pero sobrada de insultos y groserías de la «Sola», prueban hasta la saciedad que ha sido la actitud de esos hombres la que ha puesto en trance de muerte a la Confederación Nacional del Trabajo.

Sémbenos por muy buen conducto que algunos de los firmantes de este manifiesto están espiritualmente identificados con las doctrinas socialistas; pero los contiene un leve reparo para ingresar en nuestras filas, y es el peso de su vida societaria pasada. Desechen tan pueril escrúpulo quienes lo sientan. Figuran en destacados lugares de nuestras filas hombres que fueron en tiempos sindicalistas sinceros, que rectificaron, en aras de la experiencia y de la realidad, su equivocado concepto de la lucha de clases, y hoy están con todo honor en nuestro Partido. Pasen, pues, el Rubicón los camaradas que honradamente crean en la eficacia del Socialismo, y luchemos en Barcelona para evitar que los obreros pasen del revolucionarismo más agudo a la postración más degradante.

Pasa, pues, por nuestra puerta el fúnebre cortejo de la Confederación Nacional del Trabajo.

Quién cien veces intentó matarnos sin reparar en medios, pasando de la calumnia al asesinato, ha fallecido víctima de sus errores. Sólo queda ya en pie su nombre, usufructuado por los pistoleros de la Federación Anarquista Ibérica y unos cuantos centenares de hombres que los siguen y sobre los cuales ejercen un influjo pernicioso. Pero la capacidad, el espíritu, la inteligencia de la Confederación Nacional del Trabajo han desaparecido para no volver.

Aquel gigante con pies de arcilla se ha desplomado. En su lugar aparece un fantasma impotente e irrisorio.

PABILLOS.

ECOS

Tolerancia frente al sectarismo

En la hoja de parra que editan las lechuzas de por acá, en un suelto titulado *Los políticos de izquierda ante la muerte*, éstas tratan, tendenciosamente, de sacar consecuencias contradictorias o de acatamiento a las prácticas del culto católico del compañero Fernando de los Ríos, por que éste, en compañía de Besteiro y otros correligionarios, presidió el entierro, católico, de su hermana, recientemente fallecida.

Allo ahí, señores chupa-cirios. Ni contradicción ni acatamiento; tolerancia y respeto a las creencias ajenas, sí. Esa tolerancia y ese respeto que no tuvisteis jamás con los que no conulgan con las muelas de nuestro molino. Comparad, escarabajos sepulcrales, estas esquisiteces espirituales de Fernando de los Ríos y sus correligionarios con los salvajes auto de fé, en los cuales, vuestros ascendientes sectarios, en las faldas de Bellver, quemaron en vida a los Taronjí, por negarse a abrazar vuestra religión, cuyos crímenes es la peor mácula de la historia de la humanidad.

Acción católica

En la misma hoja de... lata, las ratas de sacristía echan las campanas al vuelo con motivo del Congreso Eucarístico de Dublin. Sin embargo hanse olvidado de reseñar un detalle; que nosotros vamos a suplir desinteresadamente: la repulsa de la población liberal de dicha Capital contra los congregistas, de la cual se ha ocupado la prensa.

A propósito de dicho congreso, los discípulos de Ifigo escriben: «Hace más de diez años que los grandes estadistas se reúnen en conferencias diplomáticas buscando una solución que lleve la paz y la tranquilidad a sus naciones, y cada vez se ve más lejos la solución...»

¿Más de diez años? Pues ellos suponen menos de diez minutos, comparados con los diez siglos que la humanidad lleva esperando la resolución de sus apremiantes problemas por medio de la cacareada caridad cristiana, que todavía no ha surtido sus mesiánicos efectos, exceptuando al mendigo recluido, no en un establo como el que sirvió de cuna a Cristo, sino en el Vaticano.

La cárcel para todos

Las autoridades de la República encarcelan, de vez en cuando, a patronos que se resisten a acatar las bases de trabajo elaboradas por los jurados mixtos, imponiéndoles, en pocos días, multas por valor de 20.000 pesetas.

Es un hecho que brindamos a los derrotistas de la República, empeñados en presentarnos a ésta como una continuación de la corrupta Monarquía, en la cual, la justicia no tenía otro sentido que el de castigar a los débiles, eximiendo de ello, siempre a los potentados.

Los cristeros en acción

El telegrafista de Viana (Navarra) señor Bello fué bárbara y alevosamente asesinado por un grupo de individuos al grito de ¡Viva Cristo Rey!

¡Pobre Cristo coronado Rey de asesinos que te exhiben crucificado y en tu nombre violan el mandamiento «no matarás».

¿No supera este sacrificio moral a aquel a que te sometieron los fariseos que te crucificaron entre dos ladrones?..

¿Es acaso tu sino andar entre ladrones y asesinos?

La labor del Ministerio del Trabajo

En el Ministerio de Trabajo este año se han tramitado 30.000 expedientes, contra 3.000 que se tramitaron el año anterior.

Esto prueba dos cosas. Que no persiste la inercia de dicho ministerio que le caracterizaba en tiempos de la Dictadura y que tanto desprestigió a la organización Corporativa, y que apesar de las campañas de los partidarios de acción directa, los jurados mixtos van ganando la confianza de los trabajadores que ven en ellos una forma de dar estado legal a sus reivindicaciones.

Galantería a la inversa

En la Audiencia Territorial, día 6 de los corrientes. Una voz: «Audiencia pública».

Prévios los trámites de rigor, desfile de testigos. Una mujer de aspecto débil, azorada por el ambiente severamente majestuoso de la Sala, agnata difícilmente, de pie, el interrogatorio.

Otro testigo: un sacerdote, corpulento, mirada fija y la peculiar sonrisa en los labios. Entra un Ugier con una silla, que entrega al tonsurado, que acénua la sonrisa peculiar.

Sin comentario. Hágalo el lector a su gusto y medida, que el hecho no es para menos.

BATAN

Nuestro compañero Alejandro Jaime en Palma

Esta semana hemos tenido la satisfacción de saludar al camarada Jaime, que ha estado tres días entre nosotros, partiendo para Madrid el martes de la misma semana pues las tareas de las Cortes reclaman la presencia en ellas de todos los diputados de la minoría Socialista.

Como es natural el tema de nuestra conversación ha girado alrededor de la política general sobre la cual nos ha contagiado de optimismo, el camarada Jaime.

El OBRERO BALEAR saluda, complacido, al Diputado Socialista y al mejor y más asiduo de sus colaboradores.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

En el Ayuntamiento

La sesión del miércoles

A pesar de que la sesión duró hora y media, nuestra reseña podríamos reducirla al mínimo de espacio. La mayoría de asuntos, fueron de puro trámite, permisos para obras, para motores, etc., etc.

Como ya suponíamos, el Sr. Albertí, en su carta de la semana pasada no tuvo la intención de ofender al Ayuntamiento sino que su intención fué la de criticar la labor municipal. Así nos lo hace saber en una nueva misiva. Como su dimisión no está prevista por la ley no se le admite.

La segunda votación para Teniente de Alcalde sigue arrojando el resultado de 14 votos a favor de nuestro compañero Crespi, 12 papeletas aparecen en blanco y una a favor del concejal Sr. Llabrés Morey. ¡Por algo se empieza Sr. Llabrés!

Y ahora a esperar la tercera, en la que va la vencida, pues a preguntas del compañero Bisbal, el secretario lee párrafos de leyes según los que para el cargo de Teniente de Alcalde precisan los votos de la mayoría absoluta, en la 1.ª y 2.ª votación, siendo válida la elección en la tercera votación sea cual fuese el n.º de votos que obtenga el candidato.

El n.º 17 de la orden del día dice: **Dictamen sobre parcela.**

Se trata de una parcela que las monjas del Temple adquirieron el año 1930, acordando la comisión permanente del Ayuntamiento de entonces (no olvidar que eran los felices tiempos de la Dictadura) pagar dicha parcela. La comisión de Murallas propone al Ayuntamiento que se derogue dicho acuerdo, ya que no es justo que se pague de los fondos municipales siendo ello una arbitrariedad manifiesta. Por cierto que al terminar de leerse el dictamen de la Comisión de Murallas, el Alcalde—como es costumbre,—pronunció las palabras rituales: ¿Se aprueba el Dictamen? Y de los escaños del centro y derecha, salieron muchas voces al unísono: ¡Con mi voto en contra!

Resultó la mar de mono.

El dictamen vuelve a la Comisión....

El Alcalde da amplias referencias acerca de un dictamen que se lee acerca de la canalización de las Aguas.

Con el nuevo proyecto del ingeniero municipal y merced a un procedimiento nuevo en la ejecución de las obras se ahorrarán unas cuatrocientas mil ptas.

El compañero Bisbal se felicita de esta mejora de la que el Ayuntamiento debe sentirse satisfecho.

Debe hacerse—dice—un estuerzo para complacer los deseos de los vecinos de las barriadas de Levante—ensanche, mollar. La Libertad—canalizando también aquellas barriadas. Este asunto debe ser estudiado con cariño ya que ello se prometió y caso de no cumplirse se decepcionaría al pueblo. Aumentando algo la cantidad de cuatrocientas mil ptas. que se ahorran con el nuevo proyecto puede conseguirse.

El Sr. Jofre promete interesarse para que así se haga.

Nuestro compañero Bisbal, pide en que estado se hallan las negociaciones para que el ramo de guerra entregue el cuartel de Caballería al Ayuntamiento, y que cuando el Sr. Azaña venga a Mallorca a pasar las vacaciones parlamentarias se le recuerde su propuesta de ceder los edificios militares a cambio de construir el Ayuntamiento un cuartel general en terrenos del Matadero.

Después de amplia discusión se acuer-

da facultar al Alcalde para que nombre una Comisión que entienda en este asunto.

Varios ruegos más y el Alcalde levanta la sesión.

«FREY»

El velero pirata

Hay un rudo frenazo en la marcha de las Cortes constituyentes y nos detenemos bruscamente. La parada tiene un gesto de emoción y, si no fuera por el temor a caer en un lirismo cursi y anticuado, nosotros diríamos que era igual que aquellas efectuadas en medio de la carretera, junto a un paraje propicio, cuando la diligencia quedaba detenida por unos salteadores.

No hay manera de encontrar una expresión menos gastada para fijar la analogía que nos sugiere este parentesis. También las Cortes constituyentes, la República y sus hombres, tienen que sufrir los azares que bordean el camino a recorrer. En su madriguera, con sus hombres preparados, se esconde el pirata: Está allí el trabuco clásico del señor Gil Robles, el puñal penetrante del señor Alba, la típica faca andaluza del señor Rey Mora. Al frente de ellos, March.

Cada cual ha preparado su arma, cada cual mira ansiosamente a las víctimas, cada cual está dispuesto a lanzarse incluso a la dentellada. Suena el grito tradicional, escalofriante:

—¡Arriba las manos!

Las Cortes, la República y sus hombres, no tienen nada que prácticamente suscite la tentación del desvalijamiento. Si lo tienen, se niegan a entregarlo. Y esta obstinación resuelta a no aceptar la entrega sumisa a los hombres del trabuco, del puñal y de la faca, es la que suscita la terrible cólera de los piratas.

Pero hay algo que importa destruir. Este nuevo sentido moral que apunta en las Cortes constituyentes, en la República y en sus hombres, esta ética insobornable y firme, que se resiste a todos los halagos y que no claudica ante las cegadoras ofertas. Por eso están ahí, frente a la moralidad nueva, vomitando su furia, los hombres del trabuco, del puñal y de la faca, que capitanea March. El caso es heril. El caso es provocar el desgarramiento y lanzar puñaladas desde la sombra del equívoco, en cualquier encrucijada, con un disfraz cualquiera, para arrancar despojos que sirvan a la difamación y a la mentira.

Hay que contrabandear así. Es otra época esta y ya no es posible utilizar la vieja piratería, que, al menos, tenía la audacia viril de dar la cara. El navío empavesado y limpio de la República tenía que sufrir el abordaje del velero pirata. Y ahí están los contrabandistas dando hachazos febriles para hundir la nave que avanza. El tesoro que buscan no es otro que este tan íntimo de la moral. Allí escarban, allí escupen y allí patalean por si fuera posible que el milagro del contagio produjera el mismo hedor que llevan sus manos.

No ha sido posible; pero lo extraño es que las manos de cieno no hayan recibido todavía la joya que reclaman en la dorada pulsera que las uniera para siempre como un grillete.

CRUZ SALIDO

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

La huelga de Albañiles resuelta

A punto de cerrar esta edición nos hemos enterado por la prensa de que los albañiles habían aceptado las contra bases de los patronos y, por tanto, se había solucionado el conflicto; lo que ha servido de base para la solución nos parece tan pintoresco, que ha precisado viéramos las obras en actividad para dar crédito a dicha solución, la que se presta a extensos y sabrosos comentarios, que omitimos hoy por falta de tiempo

DE ARTA

Al proletario de este pueblo y demás a quienes pueda afectar

Me dirijo principalmente a la clase campesina, ya que ella es la base, o sea la principal fuente de la alimentación mundial. ¿Sabéis lo que me ha movido a hacer esta especie de llamamiento? Dos cosas, primera viendo una cosecha preparada de aceitunas y viendo que los patronos de ella procuran asociarse para someter a los impredecibles de ellas, para explotarlos su trabajo diciendo que no se puede dar el jornal que se rumorea por el pueblo, y que primero consentirán que se pierda.

Pues no es eso, no es porque no les dé rendimiento, es por su egoísmo, porque incluso hay un patrono que en su delicadeza ha llegado a decir que si los demás propietarios fuesen como él, el pueblo tendría que humillarse ante ellos para ir a trabajar a dicha recolecta. ¿Qué entrañas puede tener este patrono? ¿No debe recordar que no hace muchos años que hacía él de jornalero o gañán; debía encontrar que ganaba demasiado sueldo y por eso se hizo patrono? ¿Habría hecho la fortuna del jornal? Ya lo dirá el que lo sepá, pero digo yo al pueblo que medite y piense y diga: estando dos o tres años sin aceitunas hemos sustentado y alimentado a nuestros hijos sin adelgazar y no podremos estar quince días esperando que los patronos vayan a contratar a sus hijos con su padre?

¿Cuántos padres day en este pueblo que hasta que cobran la semana no saben lo que están ganando sus hijos? Y además saben que vienen recolectores de otros pueblos y sólo por decir vendré y dar su nombre cobran de veinte a veinte y cinco pesetas y además aceite contratado, sin ningún trabajo, y los del pueblo si quieren aceite tienen que trabajar sin jornal y después el patrono les dá el aceite que quiere, poco o mucho, bueno o malo, según su conciencia. ¡Y que conciencia tienen! Que lo diga el que los conoce.

Segundo tema del escrito es que viendo a todos los demás oficios del pueblo que se asocian para defender sus intereses, me duele y me ataca el corazón, por prever que todos los demás oficios por estar asociados harán las hastillas encima del oficio más numeroso y más imprescindible. Unas observaciones: habéis observado que todos los demás oficios por las mañanas cuando os vais al trabajo, los dejáis en calma y cuando volvéis por la tarde buena parte de ellos ya están por los cafés tomando el fresco leyendo periódicos y nosotros, campesinos, fatigados del rudo trabajo y los fuertes rayos del sol o del rigor del frío, si es en invierno, unos por fatigados y otros por no saber ni quieren enterarse de lo que se está pasando y nos queja-

mos; y si los otros oficios ganan más que los campesinos sabéis por que sucede esto? muy sencillo, según mi parecer: por falta de capacidad. ¿A donde nos podríamos capacitar? pues dentro la asociación, así es que recomiendo a todos reflexión, unión y solidaridad, de lo contrario siempre seremos víctimas de nuestros explotadores, hay que mirarlos con desprecio.

Una pregunta: a los patronos de otros oficios que les importa si sus obreros quieren ganar una peseta más? nada, quien las paga es la clase campesina que es la fuente-manantial, que desrrama sin cuidarse de a quien aprovecha, y nada más por hoy.

FRANCISCO MASANET SUREDA

Artá 28 de Junio de 1932.

Municipalías

En el Barrio del Vivero hay un Guardia Rural que sería conveniente que le enseñaran las ordenanzas municipales y el horario de servicio que le pertenece.

Su único servicio, no lo podemos decir porque sería cosa demasiado grave.

Sería conveniente, que el Sr. Alcalde, se cuidara de eso por dignidad del orden municipal, ya que el Sr. Comandante no hará caso por que le une una amistad loca al guardia aludido cuyo domicilio visita siempre su comandante apesar de estar muy lejos del centro del Barrio.

No tiene nada de particular que un Guardia obsequie a su Comandante con gastos de albaricoques y carfitas de recomendaciones; pero sí, que al menos cuando le lleguen en sus manos reclamaciones sepa que antes que los albaricoques, hay la obligación de ser Comandante de la G. U. de Palma y no siervos de recomendaciones.

Por eso y otros motivos que más tarde expondré, suplico al Sr. Alcalde, que me merezca todos los respetos de un hombre Acción y de Justicia, que dé una leccióncita al Guardia de asalto del Barrio del Vivero.

J. DE PASTOR

Extraordinario de EL SOCIALISTA contra la guerra

A los organismos obreros

A los enemigos de la guerra

Las razones que nos han movido a publicar este extraordinario van expuestas en esta circular.

Para apreciar sus características puede servir de modelo el que publicamos con ocasión de la Fiesta del Trabajo, aunque este de ahora superará a aquel en valor artístico, para lo que no hemos escatimado sacrificio económico alguno.

Constará de cuarenta y ocho páginas como mínimo, impresas en huecograbado, siendo su tamaño de 245 por 350 milímetros.

El precio de venta se ha fijado en TREINTA céntimos ejemplar, y no sufrirá aumento aunque sea mayor el número de páginas.

A los corresponsales se los facturaremos a veinticinco céntimos.

Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión

Cuestiones sindicales

Al fin nuestros artículos van encontrando eco en la opinión juvenil socialista, hasta el extremo de que ya hemos recibido muestras de coincidencia sobre el problema sindical.

Hacia falta que RENOVACION publicase un editorial justo y ecuaníme recomendando a los jóvenes socialistas su actuación en los Sindicatos y organizaciones obreras. Y el editorial llegó.

En absoluto de acuerdo, y creyendo que esa labor debe confinarse desde las columnas de nuestro periódico, es por ello por lo que insistimos una vez más para que, dejando a un lado cuestiones secundarias, nos dispongamos intervenir en las juntas generales de la organización.

Y la organización reclama, exige, nuestra actuación, una actuación vibrante y enérgica para con ella conducir a las masas desorientadas por el camino del triunfo y de la verdad.

Celebramos mucho, pues, la coincidencia del artículo de RENOVACION insertado en el número pasado, porque nos supponemos que es ahora cuando unos, y otros nos aprestamos a fecundizar de savia socialista al movimiento obrero.

Savia socialista que se precisa en el seno de las organizaciones, porque sin ella nada práctico, nada positivo, nada constructivo habríamos hecho.

Adolecen nuestras organizaciones de una orientación conclenzada, cuya desorientación les puede conducir a tortuosos caminos. Organizaciones hartas de luchar frente a patronos, capitalistas y autoridades, hoy se debatan en su inconsciencia colectiva, torciéndose muchas veces en el recto camino emprendido años ha, cuando no teníamos la responsabilidad del Poder.

¿Por qué ocurre esto? ¿Cuáles son los matices que caracterizan esta desorientación?

¡Sin duda alguna, en primer lugar, la campaña sistemática y tenaz que los enemigos de nuestras ideas vienen realizando dentro de las organizaciones con una asiduidad digna de mejor causa.

Actividad y constancia que, por desgracia, aún no hemos tenido nosotros. Y esto es lo que con nuestros artículos pretendemos terminar.

Los anarcosindicalistas y comunistas no faltan a una sola de las asambleas que celebra la organización de su oficio. En estas asambleas vienen vertiendo: su odio vengativo en la mente de los trabajadores, apelando a tópicos sentimentales que, poco a poco van prendiendo en el corazón rudo de las masas ignoras.

No es que ellos perduren y se adentren por siempre en su corazón, pero ellos sí viven para el momento, y mientras no se despeje el horizonte político de nuestro país, trastocar un poco la mentalidad de la masa obrera, infiltrando conceptos y cosas que a nosotros nos ha de ser difícil destruir.

Por eso y por vivir de cerca el problema sindical damos la voz de alerta. Voz de alerta que es la leal advertencia de compañeros que quieren superar lo establecido. Y esta voz nuestra, humilde si se quiere, pero sincera y leal, a no dudarlo ha de servir para que los jóvenes socialistas se apresten a la acción sindical, llena de escollos, de dificultades, de luchas; pero consoladora, edificante y beneficiosa, de cuya acción sacaremos beneficios que han de reportar días de gloria a nuestro organismo nacional, gloria que se convertirá en mejoras morales y materiales para la clase obrera y camará organizada.

Los Sindicatos deben ser nuestras es-

cuelas prácticas. El Partido, nuestra universidad teórica.

Teoría sin práctica para bien poco sirve. Práctica sin teoría tiene los mismos inconvenientes.

Teoría y práctica juntas nos conducirán al camino de la victoria.

A. GARCÍA ÁTADÉLL

UN CONSEJO LEAL

Réplica a "Justicia,"

Nos ha satisfecho en grado sumo la extensión con que es comentado por "Justicia" nuestro artículo "Ser o no ser", porque revela atención vigilante y fervoroso insinuo de conservación. Lamentemos en cambio no poder atisbar en nuestro contradictor una elevación de tono y un enfoque discreto del matiz de serenidad que hay que saber conservar siempre que se intente presentarse en la contienda periodística.

Y por ello vamos a tener que dividir en dos partes nuestra réplica, la primera destinada a desbrozar de alusiones y proclamações las afirmaciones de nuestro contradictor; la segunda dedicada a reafirmar conceptos y sentar nuestra tesis.

Ante todo debe el Cation de "Justicia" percatarse de que nuestro artículo no era irritado ni hiperestésico ni podía irriter a nadie que disfrute de un sistema nervioso en mediano fisiologismo, sino por el contrario una fría exposición de antitópicos sobre la actuación del Partido Socialista Obrero de España, en la obra de la República. En cambio nuestro contradictor pierde su serenidad, se pone fuera de sí y en actitud gesticulante y melodramática arroja sobre nosotros, no sabemos que clase de excomunión y nos señala ante el partido como funestos corrompidos "individuos con toda su escoria de impurezas, estúpida vanidad, etc."

Francamente no creímos despertar en "Justicia" tamaña indignación, ni creímos merecer tales epítetos. Lo que ocurre es que hemos dado en lo vivo y por eso la respuesta es tan desaforada. Repitamos con el poeta: "Ladrán?—Señal que cabalgamos..."

Decíamos en nuestro artículo que la República había de Quijotizar a todos los españoles que no transigian con la menor inquietud espiritual y por ello se veían mal acomodados en un régimen que ha impuesto en España una serie de reformas dedicadas a re-crear la conciencia española que lafía sepultada por la tiranía que se impuso a los españoles durante la dominación borbónica. A nuestro contradictor todo eso le ha pasado desapercibido y su clínico comentario a nuestra tesis ha sido llamarnos despectivamente "sabio y pedante" y calificarle de "fantasía político-literaria."

No rebate ni uno solo de nuestros asertos respecto a las afirmaciones del artículo de "Justicia" que motivó nuestro comentario.

Bien difinito que quizás solo a través de Unamuno y a D. Quijote a través de las mentecateces que a propósito del genio de la raza y del excelso maestro han escrito los Lansonos Carrascos de los arrabales literarios. Enténdalo el Cation de "Justicia" que no he colocado a nuestra cuenta lo de "desgraciados lectores de las mentecateces del gran Cervantes y el formidable Unamuno" cosa que no ha podido leer en nuestro artículo.

DE LLUCHMAYOR

Bodas de plata de la Cooperativa Obrera "La Nueva Vida,"

La Comisión organizadora de las Bodas de plata de la Cooperativa Obrera de Consumo y Ahorro «La Nueva Vida», tiene ultimados todos los trabajos de organización de tan importante manifestación cooperatista y ha formado el siguiente programa, que una vez sometido a la consideración de la Junta Directiva, ha sido aprobado en todas sus partes:

Día 16 a las 9 noche: CONCIERTO MUSICAL ante la Casa del Pueblo y a cargo de la Banda Municipal que tan acertadamente dirige el maestro D. Antonio Sastre.

Día 17 a las 7 mañana: CHOCOLATE FRATERNAL que se servirá en la Casa del Pueblo a los fundadores de la Sociedad y a todos los niños y niñas hijos de socio, de 5 a 12 años de edad.

A las 10: Se obsequiará a todos los asistentes de la Casa del Pueblo con un bonito LUNCH.

A las 10,30: Visita a la Central y Sucursales de la Cooperativa.

A la 1, tarde: En el Teatro Mataró se servirá por el acreditado Hotel Universo un exquisito BANQUETE a todos los invitados y delegados de las organizaciones de la Isla, así como a los socios y simpatizantes.

A las 4: GRAN MANIFESTACIÓN cooperatista que recorrerá las principales calles de la población, a la que asistirán todas las sociedades con sus estandartes.

A las 5,30: En el Teatro Odeón tendrá lugar un importantísimo ACTO DE PROPAGANDA COOPERATISTA en el que tomarán parte los compañeros expresamente venidos de Madrid, Antonio Fabra Ribas y Rodolfo Viñas, Diputados a Cortes de la minoría Socialista.

Con este acto se dará por finida la fiesta cooperatista.

Para que resulte con el esplendor que merece esta conmemoración, rogamos la asistencia de todos los socios y sus familias, la cual esperamos no ha de faltarnos.

Muy honrados nos veremos con la presencia del mayor número posible de delegados de las organizaciones de la Isla, a los cuales se ha pasado la correspondiente invitación.

Así lo esperamos de todos.

LA COMISION ORGANIZADORA

4-7-932.

No pretendimos ni pretenderemos jamás discutir a nadie grados de republicanismos; pueden en "Justicia" sentirse antiguos y sinceros republicanos y hasta lo reconoceremos sin dolernos prendas pero deben percatarse que un periódico de «depuración republicana» con tan alto lema, acompañado del «triángulo simbólico y con los añadidos de: orden, progreso, seguridad, etc. no se, compaña bien con párrafos como este que apareció en el segundo número de la publicación: «Hemos visto las protestas en masa de colectividades conscientes ante medidas de gobierno poco jurídicas, hemos visto suspender periódicos indefinidamente como en los tiempos del dictador, prisiones gubernativas sin limite, deportaciones en masa, aumento de la guardia civil y creación de la de, asalto, aumento de contribuciones de todas clases, encarecimiento de los productos de primera necesidad, crisis del comercio y la industria, derrumbamiento de los clásicos y principales valores, huelgas generales a granel y por sí todo ello fuera poco, hemos visto por parte de los gobernantes una tolerancia excesiva para las fuerzas toxerimas empujadas en no dejar vivir a la República.» De

buena fe no puede escribirse así; si se piensa en republicanos, un texto con tantas ambigüedades y falacias es más propio de la «escuela de periodistas» de «El Debate» que de un órgano de «depuración republicana.»

Si por tratar de hacer notar tal discrepancia y poner las cosas en su punto estamos poseídos de «perjudicial exaltación republicana» y remetamos poseer «estómagos mimados» ya que escribimos «donde pagan los demás» son cosas en las que nuestro propio respeto nos impide acompañar al colega.

Dedíquense, pues, en buena hora a hacer labor republicana todo lo de oposición que quieran pero no se unan al coro reaccionario tergiversando conceptos y deleitándose en la pintura de cuadros tenebrosos y agoreros que por fortuna no se hallan mas que en ciertas mentes de horizonte empequeñecido que no quieren enterarse que el 14 de Abril de 1931 aconteció en España algo mas que la fuga precipitada de un rey destronado; la radical transformación de una nación que volvía a hallar la senda de la Libertad y del Progreso.

Federación Escolar Balear Juventud Socialista

Ha quedado constituida en Palma la «Federación Escolar Balear», como organismo superior de las Asociaciones Profesionales de Estudiantes que se han formado en el Instituto de Segunda Enseñanza, Escuela Normal del Magisterio y Escuela Profesional de Comercio.

La Federación se ha adherido a la Federación Universitaria Escolar, haciendo suyos los postulados esenciales de esta Asociación: Profesionalidad, Apoliticismo y Aconfesionalidad.

El primero como afirmación estética de un sentido — reciente en la vida escolar española — de comprensión de lo que socialmente deben representar quienes a profesiones intelectuales se dedican.

Los dos restantes — uno en realidad — indicación clarísima de alejamiento de toda tendencia que pudiera significar agobio o imposición espiritual, ya religiosa, ya política. Es de esperar que en el próximo curso la mayoría de estudiantes de nuestros centros de enseñanza hagan patente su adhesión a la Federación Escolar Balear (F.E.B.) y conviertan en obra común lo que hasta ahora es esfuerzo de unos pocos e intento de llevar a nuestros compañeros el eco de la gran obra renovadora de las nuevas generaciones españolas.

En la Federación Escolar Balear caben — y son deseadas — todas las tendencias y todos los impulsos pues que ellos únicamente han de lograr la innovación y rejuvenecimiento de nuestras instituciones de enseñanza.

El próximo curso, pues, contemará la labor de la Federación Escolar Balear. Sea esta breve nota, avanzada de su actuación.

Palma, Julio de 1932 — Por la F.E.B. — El Secretario, Margarita Rulláu.

Palmesana

El pasado viernes día 1 del actual, celebró la anunciada charla, que corrió a cargo del camarada García Galán, el cual desarrolló el tema: «Un poco de Socialismo».

Entre los reunidos, hubo algunos compañeros que usaron la controvertida, viéndose con esas charlas los jóvenes sacan innegable provecho.

Todos los viernes, a las ocho y media de la noche, habrá charlas con controversia, esperando que asistirán el mayor número posible de jóvenes y simpatizantes.

La excursión a Sóller

El pasado domingo, un nutrido número de jóvenes socialistas, trasladóse a la ciudad de los naranjos.

Los paisajes pintorescos que se contemplan, mientras el cómodo tren eléctrico va devorando kilómetros, no es para describirlos plumas toscas como las nuestras. Son dignos de admiración los paisajes de Mallorca.

Antes de llegar a Sóller pasamos durante siete minutos, un túnel larguísimo, haciéndonos el efecto de que un monstruo nos había tragado, vomitándonos después.

Ya en Sóller, visitamos la Casa del Pueblo, en donde departimos con varios compañeros, que nos pusieron al corriente del movimiento social en aquel pueblo, que empieza a ser próspero para las sociedades que se albergan en dicha Casa.

Nos trasladamos al puerto, en donde comimos en un hotel, reinando continuamente una cordial camaradería, propio de jóvenes y de socialistas.

Después, al atardecer, emprendimos el regreso a Palma, encantados del día de asueto pasado en Sóller, marchando, a la llegada a la capital, cada mochuelo a su olivo.

«La Fraternidad»

Hemos recibido de esta entidad la siguiente nota:

En Junta General ordinaria recientemente celebrada por la Sociedad de Obreros en Cemento Armado y Cons-

tructores de Mosaicos «La Fraternidad» fueron adoptados por unanimidad los acuerdos siguientes:

Por estar incluidos dentro el Ramo de la Construcción creemos nuestro deber declarar que, nuestra Sociedad solo podrá colaborar con el gremio de obreros albañiles, cuando éste decida orientarse en los principios y táctica de la Federación Nacional del Ramo de la Edificación de España, adherida a la Unión General de Trabajadores, a cuyos organismos pertenece esta Sociedad desde su fundación. Los dirigentes del Sindicato de Albañiles han pretendido ofender nuestra dignidad, con el insulto soez, que solo mancha los labios de quien lo profiere, por el momento no pensamos descender al mismo nivel, recurriendo al mismo procedimiento; queremos demostado al Gremio de Albañiles para intentar siquiera ofenderlos en su desgracia el estar dirigidos por estos individuos es igual que si les persiguiera la fatalidad, tenemos la firme convicción que la inmensa mayoría del Gremio, en no lejano día, ingresará en nuestra gloriosa Unión General de Trabajadores y a nuestra querida Federación Nacional.

También se acuerda que la Sociedad se suscriba directamente a «El Socialista» y votar 1000 pesetas a beneficio de su nueva rotativa; votar también la modesta cantidad de 500 pesetas a beneficio de los fondos de «El Obrero Balear», hacer efectiva esta cantidad a principios del mes de agosto.

Palma 4 de Julio de 1932.

Por «La Fraternidad». — EL COMITÉ.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre	1'65
Extranjero, al año	10'00
En paquetes, ejemplar	0'09

CONDICIONES DE PAQO

Los suscriptores del extranjero pagarán un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagarán un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Matas, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

TRABAJADORES

Por CINCO duros

Tendréis vuestro traje bien confeccionado si lo encargáis en la

Sastrería NAVARRETE
SIETE ESQUINAS, 20.-1'

Imp. G. M. — Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11. — PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Recibidas las novedades para **PRIMAVERA Y VERANO**

Antes de efectuar sus compras visite esta casa y se convencerá que es

La mejor surtida y más económica de Mallorca

Expléndidos surtidos en: Crespones lisos, farçones y estampados; Georgette ILUSION y bordados (gran novedad); Lanas fantasía; Crep-satín y todo lo más nuevo en sedas, lanas, percales; popelines, piqué, color, vichys, listas colores sólidos, raya blanca, etc. etc.

Blusitas, sueters, trajes baño, albornoces, tela rizo, sacos, sombrillás y toda clase de **ARTICULOS PARA BAÑOS Y PLAYA**

NOVEDADES PARA CABALLERO: Lanillas, estambres, frescos, «Pointille»; Holandas, driles, casimires y listas del país (especialidad de la casa); Percales, popelines y panamás para camisas; Corbatas, ligas, tirantes, cinturones, calcetines etc. etc.

100 modelos camisetas NOVEDAD con cuello para Caballero y niño — **sastrería a medida**

ROPAS HECHAS DE TODAS CLASES, PARA CABALLERO

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO